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que representa os atingidos do distrito de 
Paracatu de Cima, em Mariana, reclamou do 
retrocesso econômico da região após o 
rompimento da Barragem de Fundão. Segundo 
ele, em algumas fazendas, a camada de lama de 
rejeitos chega a seis metros de altura. “As 
pessoas não conseguem mais plantar”, pontuou.
  Ainda segundo Marino, a repactuação, da 
forma como vem sendo conduzida, não vai 
resolver os problemas da população prejudicada 
pelo rompimento da barragem. “Todo mundo 
traz uma solução sentado em uma cadeira com 
ar condicionado, mas ninguém foi lá ver o 
tamanho do buraco”, criticou.
  Ademais, o conselheiro do CNJ Luiz Fernando 
Bandeira de Mello afirmou que o órgão tem feito 
um enorme esforço para garantir a participação 
popular no processo de repactuação do acordo 
de Mariana. Ele argumentou que as negociações 
contam com a participação do Ministério 

Público e da Defensoria Pública, que defendem 
os interesses das pessoas atingidas pela lama do 
rompimento da barragem.
  Entretanto, ele negou que os atingidos não 
tenham sido ouvidos no processo de negociação. 
Segundo o conselheiro, o novo acordo vem 
sendo construído ao longo de 18 meses de 
negociação, e sua minuta já tem mais de 400 
páginas. Bandeira de Mello disse que a 
repactuação não foi concluída porque, com a 
mudança de governo federal, vários ministérios 
e agências reguladoras ainda não se inteiraram 
das discussões.
  Portanto, a prioridade é buscar devolver aos 
atingidos sua dignidade e seu modo de vida, que 
existiam antes do rompimento da Barragem de 
Fundão. É preciso reconhecer todos aqueles 
vitímas da maior tragédia ambiental da América 
Latina.
Fundação Renova emite posicionamento 

 A Fundação Renova informa que até janeiro de 
2023 foram indenizadas mais de 410,8 mil 
pessoas, com pagamento de R$ 13,7 bilhões em 
inden izações  e  Aux í l i o s  F inance i ros 
Emergenciais. O rio Doce demonstra níveis 
históricos de qualidade da água, que pode ser 
consumida pela população após tratamento 
convencional. Até o momento, das 560 famílias 
com imóveis afetados pelo rompimento da 
barragem de Fundão, 263 tiveram os seus casos 
resolvidos com a mudança para os seus novos 
imóveis ou indenizações. Nos novos distritos de 
Bento Rodrigues e Paracatu de Baixo, 166 
imóveis estão com as obras finalizadas, e as 
mudanças irão ocorrer gradativamente 
conforme  a  conc lusão  das  casas  e  a 
manifestação da intenção das famílias. Até 
janeiro de 2023, R$ 28,42 bilhões foram 
destinados às ações de reparação e compensação 
do rompimento da barragem de Fundão.

    Em uma audiência pública que durou quase 
sete horas, realizada na última segunda-feira 
(27/03), a Comissão Extraordinária de 
Acompanhamento do Acordo de Mariana ouviu 
diversos atingidos pelo rompimento da 
Barragem de Fundão, da mineradora Samarco. A 
reunião foi realizada na Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais.
  Contudo, os atingidos por barragens 
reclamaram da demora no pagamento de 
indenizações e cobraram participação nas 
negociações do novo acordo de reparação de 
danos. Essa pactuação está sendo mediada pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ) com 
representantes da Empresa Samarco e suas 
controladoras (Vale e BHP Billiton), dos 
governos federal e dos estados de Minas Gerais e 
Espírito Santo e dos Ministérios Públicos federal 
e dos dois estados afetados.
Para o produtor rural, Marino D'Angelo Júnior 

Andreia Donadon Leal - Deia Leal - Doutoranda em Educação (Saúde): ALDRAVINTURAS: a arteterapia da liberdade de expressão! 
Mestre em Literatura , Graduada em Letras, Especialista em Artes Visuais  - Especialista em Arteterapia  

sofrimento e as frustrações são da vida; estão em cada 
esquina. A gente tem que aprender a conversar com a 
família, com professores, com amigos e profissionais 
sobre nossos desconfortos. Por isso e outros motivos 
pessoais, nunca fui fã de livros de autoajuda e receitas 
comportamentais. Creio que esta geração, ainda, não 
deu certo. Perguntaram-me se o gatilho da facada e do 
tiroteio nas escolas, foi a liberação do porte de armas. 
Para refletir sobre uma possível, digo possível, resposta. 
Talvez a liberação de posse e porte de armas, somado 
ao não saber conviver com desconfortos físicos e 
morais, corroboraram com a detonação de tragédias. 
Na minha época de escola, a gente fervilhava de raiva, 
prestes a querer rolar no chão com o colega que 
debochava da gente. Sim, eu sentia uma onda de calor 
envolvendo meu rosto e corpo; a raiva aumentava de 
tamanho, querendo tomar minha razão e emoções. 
Mas eu respirava fundo; ia para o banheiro. Molhava o 
rosto com água fria. Mais tarde, eu desabafava com 

meus pais ou irmãos. A raiva ficava pequena, menor 
do que minha estatura. Noutro dia, a raiva diminuía, 
diminuía... Aprendi a falar dos meus desconfortos e de 
minhas frustrações. Nunca guardei sentimentos ou 
sensações, que não dava conta de dominar ou 
controlar. Raiva e desconfortos acumulados nos 
adoecem, tomam conta da vida, dos sonhos e futuro. A 
vida é curta! Justiça com as próprias mãos é barbárie. 
Os poderes constituídos é que são instituições 
credenciadas para julgar. Já pensou a vida, se cada um 
tomasse a iniciativa de fazer justiça com as próprias 
mãos? Sodoma e Gomorra! Deus vai ter que acabar 
com o mundo, de novo? Talião de novo, não! Com 
serenidade e muita perseverança, esta geração, ainda, 
pode dar certo!

dedicação, zelo e perdão. É um exercício diário de 
equilíbrio e paciência. Quem tem equilíbrio das 
emoções nos dias atuais? Eu fervilhava de raiva com 
os apelidos que recebia dos colegas. Lembro-me, 
perfeitamente, dos guris. Resisti! Meus pais e 
professores me deram forças para combater o bullying. 
Eu me dei força para combater o bullying. Nunca 
guardei minhas frustrações e meus desconfortos. 
Sempre falei desses sentimentos sombrios com pessoas 
da família, escola ou amigos. Eu vivi num ambiente 
propício ao equilíbrio emocional, e aprendi a resistir às 
múltiplas janelas e portas de provocações. Quem tem 
equilíbrio emocional tem mais chance de sobreviver às 
provações, mazelas, sofrimentos, provocações e 
frustrações da vida. A gente só aprende a ser forte, 
passando pelo sofrimento e pelas zonas de desconforto. 
Não há outro caminho a ser trilhado a não ser encarar 
as sombras e os desconfortos morais e físicos, com 
uma alma que se alimenta, diariamente, de sol. O 

   Lembrei-me dos apelidos terríveis que recebi na 
minha época de estudante, aquelas fases tórridas da 
pré-adolescência e adolescência. Fervilhavam nomes 
que descreviam minhas características físicas ou 
maneira de ser, em tom ácido de deboche, mesmo. 
Nunca curti gente debochada. Nunca fui intolerante e 
vingativa com os debochados. Os debochados têm um 
coração atormentado e triste. Vivem e se alimentam de 
ridicularizar o outro... Coitados dos debochados, 
carecem de terapias intensas; são corrosivos e tóxicos 
ao extremo. Aprendi com meus pais que bullying (na 
minha época este termo não era usado, mas eu sabia o 
que era ofensivo!) não se combate com violência nem 
com chutes, tapas, facadas, pauladas ou tiros. Bullying 
se combate com equilíbrio das emoções, para ignorar 
os ofensores; sabendo equilibrar iras e impulsos, 
reações e ações, ou tempestade de adrenalina, que nos 
fazem reagir em situações de perigo. Eu sei que ignorar 
uma ofensa não é fácil. É uma missão que exige treino, 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

dimensão já estabelecida de pensamentos e afetos, 
apenas acrescentamos superficialmente novas 
experiências. Por mais que pensemos que estamos na 
era das experiências, a maioria delas é muito efêmera 
e pouco transforma, efetivamente. 
  Dentro desse cenário, perdemos elementos mais 
fundamentais à nossa condição humana: o diálogo e a 
escuta. Não podemos alcançar um nível de 
conhecimento razoável se não estivermos abertos a 
novos aprendizados. Esse processo, necessariamente, 
passa pela escuta, pelo diálogo, pelo entendimento do 
diferente. 
  Queremos informações rápidas. Achamos que já 
sabemos o que o outro irá falar e o que ele 
efetivamente pensa. Da mesma maneira, acham que 
podem saber sobre tudo escutando um bom podcast 
ou mesmo lendo opiniões no Twitter.  O 

conhecimento é um caminho dialético, de altos e 
baixos, de afirmações e negações, de construções e 
desconstruções. 
Nesse contexto, no Brasil temos ainda um desafio 
adicional. Com o Novo Ensino Médio, nossos alunos 
buscarão cada vez mais o caminho mais prático e 
fácil. Confrontar teorias e conteúdos difíceis, 
diferentes, que exigem o deslocamento do lugar 
comum, para quê? Em um mundo ágil e prático, 
parece não fazer sentido buscar o difícil. Corremos o 
risco de formar gerações ainda menos críticas e com 
menos ainda conhecimento. A ignorância e a 
superficialidade podem rondar gerações futuras. 
  Escutar o outro também tem sido raro. Muitos 
acham que já sabem o que o outro vai falar e todo seu 
pensamento e sentimento em apenas uma frase ou já 
possuem uma imagem mental daquela pessoa e não 

conseguem escutá-la para além da mesma. O diálogo, 
no entanto, é essencial ao bem comum. Sociedade 
sadia é aquela que tem no diálogo uma prática 
cotidiana. Podemos aprender muito escutando pessoas 
que trazem experiências únicas e diferentes pontos de 
partida e de vista. Até mesmo quando discordamos do 
outro, é um bom exercício compreender o caminho 
do pensamento realizado por uma pessoa. Só assim 
conseguiremos superar estereótipos e preconceitos. 
Um dos maiores equívocos humanos é achar que o 
mundo em que vivemos e a nossa realidade (a nossa 
atuação profissional, o nosso conhecimento, nossas 
experiências) é a única (ou a mais) verdadeira. A 
verdade apresenta caminhos diversos. 

  Estamos vivendo no “mundo do instantâneo”. Cada 
vez mais as pessoas vivem de forma acelerada. 
Algumas pesquisas recentes mostraram que jovens 
tem assistido, com frequência, séries e escutando 
podcasts em velocidade 2. Na maioria dos cantos do 
planeta, as pessoas estão, a todo momento, em todo 
lugar, com fones de ouvindo e “ligadas” no 
smartphone. Jovens, adultos, crianças não conseguem 
mais ficar no vazio, sempre estão conectados. 
  Nesse cenário, a memória parece reter pouco. Com 
muita informação, passamos superficialmente por 
dados rasos. Temos muitos dados, mas poucos que 
alcançam algum nível de racionalidade. Nossa 
capacidade de pensar racionalmente, de analisar e 
interpretar fatos está em baixa. Com o excesso de 
informações, somos afetados, mas quase sempre em 
camadas muito superficiais. Somos afetados em uma 

DIALOGAR E ESCUTAR PARA CONHECER

ESTA GERAÇÃO AINDA PODE DAR CERTO

RECONHECIMENTO É NECESSÁRIO NO ACORDO DE MARIANA
Renova afirma que até janeiro de 2023 mais de 410 mil pessoas foram indenizadas com o pagamento de R$ 13,7 bilhões.
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refletindo sempre sobre a heterogeneidade e as 
especificidades do público da EJA”, destacou.
  Durante a pandemia, a evasão escolar na 
modalidade foi acentuada devido, principalmente, 
ao distanciamento social e ao desemprego, já que 
muitos jovens e adultos abandonaram os estudos 
para trabalhar e sustentar a família. Maria Gorete 
de Oliveira, coordenadora de apoio da EJA, afirma 
o papel essencial dos docentes na busca para 
assegurar a permanência dos alunos em sala de 
aula. “Foi e é preciso  desenvolver estratégias 
diferenciadas e significativas que deem sentido à 
aprendizagem, recriando uma sensação de 
pertencimento entre aluno e escola”.

Depoimentos

  Fabiane Cristina Gonçalves, de 47 anos, é 
professora da Educação Básica l, na Rede 
Municipal de Mariana e retomou aos estudos em 
2006 pela EJA após um longo período afastada da 
escola. Leia o relato abaixo!
  Meu regresso à escola deu-se em 2006, depois de 
um longo tempo afastada da escola. Eu vim de 
uma família muito pobre e eu precisei parar os 
estudos muito cedo pra ajudar em casa e, paralelo 
a isso, eu engravidei logo na adolescência; então 
foi mais um motivo para que eu parasse a minha 
vida para cuidar do meu filho, já que eu era mãe 
solteira. Quando meu filho cresceu, eu percebi que 
conseguia sair do trabalho e ir pra escola, e foi aí 
que eu retornei para os estudos. A volta à escola na 
EJA foi muito importante, pois foi após a 
conclusão do ensino médio que tive o ânimo que 
precisava para estudar ainda mais. Foi com o 
ensino médio concluído que eu fiz o curso de 
magistério pós médio e encantei-me pela profissão 
de docente. Uma professora me incentivou a 
estudar para o ENEM, e por meio do SISU 
consegui entrar no curso de Pedagogia da 
Universidade Federal de Ouro Preto. Eu sempre 
tive muito apoio de todos os professores, e tenho 
certeza que toda essa ajuda foi essencial para a 

minha formação. Hoje sou mestranda pela UFOP 
e já tenho data para defender a minha tese de 
mestrado. Eu sempre amei estudar e deixo um 
recado para que vocês nunca desistam dos seus 
sonhos, eu levanto a bandeira da EJA porque foi a 
partir dos estudos que eu conquistei tudo que eu 
tenho.
Elói Martins Melo, natural de Queluzito (MG), 
reside em Mariana há mais de 20 anos, tem 73 
anos e concluiu a EJA no período entre 2008 e 
2009. Confira o seu depoimento!
  Eu tenho duas filhas que são professoras e elas 
me incentivaram muito a retomar os estudos, elas 
me ajudaram para que eu pudesse completar o 
ensino fundamental e depois me matricularam 
para que eu pudesse concluir a EJA aqui na Escola 
Monsenhor José Cota. Com mais ou menos um 
ano e seis meses eu finalizei e logo depois comecei 
a fazer magistério para educação infantil e fui 
realizando as provas do ENEM. Já fui aprovado 
no ENEM duas vezes, e só não estou na faculdade 
porque tenho pouco costume com informática e 
não soube finalizar minha matrícula. A EJA abriu 
o meu entendimento pra tudo, pra vida, me deu 
mais credibilidade, as pessoas me ouvem mais, eu 
sinto que eu sou mais respeitado, sabe? E eu tenho 
um recado para dar para as pessoas: levem a EJA a 
sério! A EJA é a ferramenta que mais oferece 
oportunidades às pessoas que não puderam ou não 
tiveram oportunidade quando eram mais jovens. 
Eu ia pra aula até sujo de terra depois do serviço, 
mas eu não faltava a aula. Eu agradeço a todos os 
professores que estiveram comigo, a Dorinha, 
Beth, Trindade, Alípio, Elizete, Dona Valdete, 
todos estão sempre na minha memória porque a 
EJA mudou a minha vida. Hoje eu faço parte do 
Corpo de Jurados do Tribunal de Júri de Mariana, 
eu sou conselheiro do IPREV, e discuto os 
assuntos de igual pra igual com advogados, 
contadores, e isso tudo graças a EJA, e eu nunca 
deixei de estudar e pesquisar. Serei eternamente 
grato à Educação de Jovens e Adultos pelas 
oportunidades.

Projetos, está há 22 anos no segmento e afirma a 
importância da modalidade para os alunos. “Nós 
temos muitos alunos que iniciaram no ensino 
regular e por algum motivo não concluiu o ensino, 
aí  na  fase  adulta  voltou  pra  escola. 
Diferentemente do professor do ensino regular, na 
EJA nós precisamos sensibilizar o aluno. São 
vários grupos populacionais, são muitos perfis. 
Mães solos, uma pessoa que divide o tempo entre 
estudo e trabalho, idosos, pessoas transexuais… e 
nós precisamos colocar o aluno como 
protagonista do aprender, e o professor é essencial 
nesse processo, se tornando um mediador e 

  Você conhece a Educação de Jovens e Adultos? A 
EJA, sigla popularmente conhecida, é uma 
modalidade de ensino destinada às pessoas que 
não  concluíram os  estudos  do  Ensino 
Fundamental e Ensino Médio no tempo escolar 
apropriado. Após a formação na EJA, o aluno 
obtém o seu certificado de conclusão do Ensino 
Básico e está apto a ser inserido no mercado de 
trabalho. 
  Em Mariana, a modalidade tem o principal 
objetivo de promover a inclusão social e o acesso 
de jovens e adultos à educação. Elizabeth Costa 
Reis, professora da EJA e Coordenadora de 

EM MARIANA, VOCÊ CONHECE A EDUCAÇÃO DE 
JOVENS E ADULTOS (EJA)?

Após a formação na EJA, o aluno obtém o seu certificado de conclusão do Ensino Básico e está apto a ser inserido no mercado de trabalho.
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firmes, buscando atender o propósito de 
construir juntos uma sociedade mais próspera, 
de forma consciente e sustentável, tanto no 
aspecto econômico quanto social. Ele destaca 
diferenciais que são fundamentais para o 
crescimento que vem sendo registrado. 
“Ouvimos nosso associado, colocando ele 
sempre no centro das nossas decisões. Fazemos 
isso entendendo suas necessidades, inserindo a 
cooperativa na cultura mineira, sendo mais um 
agente de desenvolvimento da comunidade, 

participando de eventos, feiras, contribuindo 
com sugestões, integrando associações com 
nossos profissionais, imbuídos do espírito de 
cooperar, que está no nosso DNA”, completa.
  Em nível nacional, o Sicredi registrou, em 
2022, crescimento do número de pontos de 
atendimento, passando de pouco mais de 2.200, 
em 2021, para mais de 2.430. Também houve 
aumento no número de municípios brasileiros, 
onde a instituição está presente: passando de 
mais de 1,5 mil, para mais de 1,7 mil.

10 agências em solo mineiro, número esse que 
vai chegar a 12 em 2023 com as aberturas em 
São Joaquim de Bicas e Belo Vale. No próximo 
ano está prevista a inauguração do Centro 
Administrativo, que além de servir para o 
trabalho dos profissionais da Superintendência 
que atuam em MG, abrigará também uma 
agência para o segmento Agro e outra específica 
para o segmento Empresas. Segundo o gerente 
regional de desenvolvimento, Fabrício Marcelo 
Closs, trata-se de uma expansão com passos 

   O Sicredi, primeira instituição financeira 
cooperativa do Brasil, com presença nacional e 
mais de 6 milhões de associados nos 26 Estados 
e Distrito Federal, projeta aumentar o número 
de pontos de atendimento em Minas Gerais com 
a inauguração de cerca de 70 agências ao longo 
de 2023, o que totalizará mais de 180 unidades. 
O Sicredi também ampliará a presença física 
nos municípios neste ano, com projeção de 
quase 160 cidades – com a chegada em cerca de 
60 localidades onde o Sicredi ainda não atua. 
Ainda conforme balanço, a instituição encerrou 
2022 com quase 140 mil  associados, 
crescimento de 80% em comparação com 2021. 
Aliado ao propósito de ampliar a rede física, o 
Sicredi também fortalece a atuação digital por 
meio de múltiplos canais de atendimento a fim 
de proporcionar ainda maior segurança e 
proximidade independentemente de onde o 
associado estiver.
  “Nosso principal objetivo é contribuir para o 
desenvolvimento regional e a melhoria da 
qualidade de vida dos associados e da 
sociedade, no campo e na cidade. É neste 
sentido, que o Sicredi busca, a cada ano, estar 
cada vez mais presente e próximo das pessoas. 
Só  ass im é  poss íve l  compreender  as 
necessidades e as demandas locais, bem como 
fomentar a vocação das localidades. Isso 
fortalece o ciclo virtuoso do cooperativismo e 
permite que possamos oferecer soluções 
financeiras mais justas aos associados, 
fomentando a geração de emprego e renda”, 
explica o presidente da Central Sicredi 
Sul/Sudeste, Márcio Port. 
  A Sicredi Integração RS/MG, que está presente 
em Minas Gerais desde 2019, tem atualmente 

@jornalpanetus

INVESTIMENTO: SICREDI AMPLIARÁ ÁREA DE ATUAÇÃO 
EM MINAS GERAIS EM 2023

Instituição financeira cooperativa projeta atuação em quase 160 municípios mineiros até o fim do ano.
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INDENIZAÇÃO: ATINGIDOS COBRAM PARTICIPAÇÃO 
EM NOVO ACORDO DE MARIANA

Em audiência na ALMG, população prejudicada pela lama de rejeitos da Samarco reclama de demora no pagamento de indenizações.

nova negociação sejam mostrados em 
público. Essa falta de transparência, 
segundo ele, impediu que o acordo anterior 
fosse assinado.
  O parlamentar  destacou alguns 
pressupostos que a comissão federal 
defende para o novo pacto: a continuidade 
da responsabilização da Vale e da BHP por 
toda a recuperação ambiental e pelo 
pagamento das indenizações individuais 
(no acordo anterior, essa responsabilidade 
era retirada), ressarcimento de valores para 
aplicação na educação e na saúde e um 
novo modelo econômico que não seja mais 
dependente da mineração.

Maior participação
  Parlamentares  da ALMG cobraram 
celeridade nas ações de reparação e 
defenderam a participação dos atingidos nas 
negociações. 
  O presidente da Comissão Extraordinária, 
deputado Ulysses Gomes (PT), que 
solicitou a audiência, disse que o modelo 
adotado no acordo firmado em 2016 se 
mostrou um enorme fracasso, com 
pouquíssimos avanços nas reparações. “As 
empresas tentam ao máximo desqualificar 
os atingidos”, disse.
  O deputado Rafael Martins (PSD) 
defendeu a que a Fundação Renova seja 
convocada para apresentar os resultados de 
seu trabalho.
  A deputada Beatriz Cerqueira (PT) sugeriu 
ao governo federal  que crie  uma 
metodologia para garantir a efetiva 
participação dos atingidos.
  A deputada Bella Gonçalves (PSOL) 
defendeu que, no novo acordo, um ponto 
fundamental a ser observado seja a retirada 
da Renova como condutora do processo e 
executora das ações. Ela reivindicou ainda 
que seja feita a escuta específica dos povos 
e comunidades tradicionais atingidos.
  Já o deputado Leleco Pimentel (PT) 
denunciou que o governo Romeu Zema 
estaria “preparando uma arapuca” ao dizer 
que busca um acordo de forma apressada, 
mas novamente sem ouvir os atingidos.

União de esforços
  Em defesa do governo estadual, o 
deputado Carlos Henrique (Republicanos) 
afirmou que “as responsáveis pelo desastre 
são a Vale, a Samarco e a BHP”. Segundo 
ele, o Governo do Estado e a ALMG têm 
agido com rigor para evitar que erros se 
repitam. “É importante a celeridade, 
porque senão levaremos décadas para 
termos uma solução”, disse.

sendo construído ao longo de 18 meses de 
negociação, e sua minuta já tem mais de 
400 páginas. Bandeira de Mello disse que a 
repactuação não foi concluída porque, com 
a mudança de governo federal, vários 
ministérios e agências reguladoras ainda 
não se inteiraram das discussões.
“A prioridade é buscar devolver aos 
atingidos sua dignidade e seu modo de 
vida, que existiam antes do rompimento da 
Barragem de Fundão”,  afirmou o 
conselheiro do CNJ. Segundo ele, também 
será necessário garantir recursos da 
repactuação para o saneamento básico da 
bacia do Rio Doce.
  O advogado geral-adjunto da União, 
Júnior Fideles, reforçou o compromisso do 
governo federal de buscar a justa reparação 
e com a garantia da efetiva participação 
social. Para isso, o governo determinou que 
a Casa Civil comande a atuação federal, que 
contará com o trabalho de cerca de dez 
ministérios.

Governo do Estado cobra celeridade
  O secretário-adjunto de Estado de 
Planejamento e Gestão, Luís Otávio 
Milagres de Assis, criticou a lentidão do 
processo de reparação de danos. “As 
m i n e r a d o r a s  p r e c i s a m  s e r 
responsabilizadas efetivamente. Sete anos 
depois,  nem mesmo as casas dos 
reassentamentos foram entregues”, disse.
  Segundo o secretário-adjunto, dos 42 
programas de reparação firmados em 2016, 
26 estão atrasados e muitos não têm sequer 
metas definidas. Ele disse que a população 
tem pressa e o processo de negociação 
precisa ter celeridade. “O poder público não 
pode tolerar a postura protelatória das 
empresas, que judicializam todos os 
detalhes do processo de reparação de 
danos”, afirmou.
  A defensora pública-geral do Estado, Lígia 
Prado da Rocha, corroborou o pedido de 
celeridade no processo de repactuação. 
“Não nos parece razoável que até hoje não 
tenha sido concluído o reassentamento em 
Bento Rodrigues. Estamos trabalhando 
para reverter esse cenário”, disse. Ela 
defendeu que  os  atingidos  sejam 
indenizados com valores superiores aos 
prejuízos sofridos.

Comissão da Câmara dos Deputados 
exige transparência no novo acordo
  Presidente da comissão da Câmara dos 
Deputados que acompanha o acordo de 
Mariana, o deputado federal Rogério 
Correia (PT-MG) exigiu que os termos da 

  Em uma audiência pública que durou 
quase sete horas, realizada na segunda-feira 
(27/03), a Comissão Extraordinária de 
Acompanhamento do Acordo de Mariana 
ouviu diversos atingidos pelo rompimento 
da Barragem de Fundão, da mineradora 
Samarco. A reunião foi realizada na 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG).
  Os atingidos por barragens reclamaram da 
demora no pagamento de indenizações e 
cobraram participação nas negociações do 
novo acordo de reparação de danos. Essa 
pactuação está sendo mediada pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ) com 
representantes da Samarco e suas 
controladoras (Vale e BHP Billiton), dos 
governos federal e dos estados de Minas 
Gerais e Espírito Santo e dos Ministérios 
Públicos federal e dos dois estados afetados.
  A produtora rural Maria Célia Albino de 
Andrade, de Conselheiro Pena (Vale do Rio 
Doce), relatou os prejuízos em sua 
propriedade, que foi atingida pela lama de 
rejeitos de minério da Samarco. Segundo 
ela, a produção de leite de sua fazenda caiu 
de 52 para 12 litros por vaca a cada dia. A 
produção de capim, milho e goiaba ficou 
impraticável com a terra tomada pela lama.
“Hoje temos só lama e desgraça. É só 
destruição”, contou. Ela disse ter recebido 
uma indenização da Fundação Renova, 
criada pela Samarco para gerenciar as ações 
de reparação de danos, mas reclamou dos 
valores propostos aos produtores rurais. 
Segundo Maria Célia, os atingidos não têm 
participado da repactuação em curso.
  Também produtor rural, Marino D'Angelo 
Júnior representa os atingidos do distrito de 
Paracatu de Cima, em Mariana (Região 
Central do Estado), e reclamou do 
retrocesso econômico da região após o 
rompimento da Barragem de Fundão.   
Segundo ele, em algumas fazendas, a 
camada de lama de rejeitos chega a seis 
metros de altura. “As pessoas não 
conseguem mais plantar”, afirmou.
  Para Marino, a repactuação, da forma 
como vem sendo conduzida, não vai 
resolver os problemas da população 
prejudicada pela Samarco. “Todo mundo 
traz uma solução sentado em uma cadeira 
com ar condicionado, mas ninguém foi lá 
ver o tamanho do buraco”, criticou.
  Já a liderança indígena Meire Mniamá 
Purí, de Aimorés (Vale do Rio Doce), 
relatou que seu povo não foi reconhecido 
como atingido pela Fundação Renova. 
Segundo ela, a poluição do Rio Doce pela 
lama de rejeitos da Samarco comprometeu 
o modo de vida tradicional dos indígenas. 
“O rio, para nós, é sagrado. Ele nos fornece 
o de comer e o de beber. A Samarco tirou 
tudo o que era nosso e não quer fazer uma 
reparação”, afirmou.

CNJ garante participação popular
  O conselheiro do CNJ Luiz Fernando 
Bandeira de Mello disse que o órgão tem 
feito um enorme esforço para garantir a 
participação popular no processo de 
repactuação do acordo de Mariana. Ele 
argumentou que as negociações contam 
com a participação do Ministério Público e 
da Defensoria Pública, que defendem os 
interesses das pessoas atingidas pela lama 
da Samarco.
  Ele negou que os atingidos não tenham 
sido ouvidos no processo de negociação. 
Segundo o conselheiro, o novo acordo vem 
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de Ensino Infantil, Estação de Tratamento de 
Água/Estação de Tratamento de Esgoto, Posto 
Avançado de Saúde, Posto de Serviços, Praça Santo 
Antônio, Salão Comunitário e da Praça das 
Mangueiras (sítio arqueológico). 
  A infraestrutura está pronta, tendo sido executadas 
terraplenagem das vias de acesso e das áreas dos 
lotes (mais de 1,2 milhão de metros cúbicos), 
contenções, obras da rede de drenagem pluvial 
(mais de 1,2 km de rede), adutora de água tratada 
(mais de 1 km) rede de esgoto (mais de 1,7 km). 
Foram finalizadas, ainda, a pavimentação do acesso 
principal e a instalação da iluminação pública.  

Ações com as famílias 

  Enquanto o novo distrito é construído, ações de 
convivência e diálogo com as famílias são 
frequentes, para acertar os últimos detalhes das 
entregas e fortalecer os laços da comunidade até a 
mudança, que irá ocorrer gradativamente conforme 
a conclusão das casas e a intenção das famílias. 
  O primeiro encontro do ano realizado com as 
famílias de Paracatu de Baixo reuniu mais de 180 
pessoas no domingo, 29 de janeiro. Produzido em 
cooperação técnica com a Unesco, o evento 
“Memórias Afetivas e Reencontros” é uma das ações 
previstas no Plano Cultural, promovido pela 
Fundação Renova com objetivo de incentivar a 
comunidade a resgatar memórias e histórias que 
ajudem a pensar o futuro que desejam para o distrito. 

Outros reassentamentos 

  No reassentamento coletivo de Bento Rodrigues, 
onde a infraestrutura está concluída, o foco é a 
construção de residências: 119 estão com as obras 
finalizadas, sendo 108 casas e 11 edificações mistas 
(que abrigam residência e comércio no mesmo 
imóvel). Também estão finalizados 4 comércios. 
Obras de outras 28 casas, 1 comércio e 2 edificações 
mistas foram iniciadas. Postos de Saúde e de 
Serviços, Escola Municipal, Estação de Tratamento 
de Esgoto, Estação de Tratamento de Água, e o 
templo da Assembleia de Deus, Praça São Bento e 
Praça do Encontro estão prontos. Foram iniciadas as 
obras da Igreja São Bento, da Associação de 
Hortifrutigranjeiros  de Bento Rodrigues 
(AHOBERO) e Igreja das Mercês.  
  Até o momento, das 560 famílias com imóveis 
afetados pelo rompimento da barragem de Fundão, 
263 tiveram os seus casos resolvidos com a 
mudança para os seus novos imóveis ou 
indenizações, opções para quem prefere viver fora 
dos reassentamentos coletivos.

futuros moradores. Respeitamos o tempo de cada 
pessoa, de cada família na definição de seu novo 
lar”, acrescenta Andre de Freitas.  

Infraestrutura, bens e casas  
  O reassentamento de Paracatu de Baixo ganha os 
contornos do distrito que foi planejado com os 
moradores. Até o dia 10 de março deste ano, tiveram 
as obras finalizadas 41 casas e uma edificação mista, 
que abriga residência e comércio no mesmo imóvel, 
além de um comércio.  
  Outros 18 imóveis - 16 casas, uma edificação mista 
e um comércio - estão com as obras iniciadas, além 
da Capela Santo Antônio, Casa São Vicente, 
Cemitério, Escola de Ensino Fundamental, Escola 

  As obras do novo distrito de Paracatu de Baixo 
avançam e o reassentamento chega à fase de 
planejamento e implementação dos serviços 
essenciais para receber os futuros moradores. Com 
infraestrutura finalizada, além de 43 imóveis 
particulares com as obras finalizadas, a Fundação 
Renova e a Prefeitura de Mariana assinaram, na 
úl t ima  sexta-feira  (24/03) ,  o  Termo de 
Compromisso para a entrega de Paracatu de Baixo.  
  O documento reforça o plano de ação para que os 
serviços essenciais, como tratamento de água e 
esgoto, transporte público, limpeza urbana, 
iluminação pública, saúde, educação e segurança, 
estejam em funcionamento quando chegar o 
momento da mudança das famílias. O documento 
foi assinado pelo presidente da Fundação Renova, 
Andre de Freitas, e pelo prefeito interino de 
Mariana, Edson Agostinho de Castro Carneiro, em 
um evento que contou com a presença das famílias, 
representantes dos poderes Executivo e Legislativo 
municipais e da Fundação Renova. 
  Mesmo após a assinatura do termo, a Fundação 
Renova continua responsável pelas obras em 
Paracatu de Baixo até que a nova comunidade esteja 
concluída, cumprindo seu propósito de gerir e 
executar programas e ações de reparação e 
compensação dos danos causados pelo rompimento 
da barragem de Fundão.  
  O novo distrito foi desenhado com a participação 
ativa de seus futuros moradores, seguindo as 
melhores práticas, desde a escolha do terreno até a 
aprovação do projeto urbanístico. Todas as etapas 
foram debatidas, alinhadas e decididas pelo 
conjunto das pessoas envolvidas em Bento 
Rodrigues.   
“Cada casa tem um projeto arquitetônico e 
construtivo individual e exclusivo, que considera as 
expectativas e necessidades de cada família. A obra 
só começa após a aprovação final do desenho pelos 

COMPROMISSO: RENOVA E PREFEITURA DE MARIANA ASSINAM 
PLANO DE AÇÃO PARA A ENTREGA DE PARACATU DE BAIXO 

Medidas conjuntas reforçam a implementação de serviços essenciais, como transporte público, limpeza urbana, iluminação e segurança.
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RECONHECIMENTO: QUEIJARIA DE OURO PRETO 
CONQUISTA INÉDITO SELO ARTE

Único da cidade histórica com a chancela, negócio tem prosperado com a comercialização local e para outras cidades de Minas e do país.

regional da empresa em Belo Horizonte, Wagner 
Henrique Pereira. 
  O processo foi orientado e acompanhado pela 
coordenadora estadual de Agroindústria de Leite e 
Derivados da Emater-MG, Marciana de Souza 
Lima. “Realizamos uma primeira visita para ver 
qual a real demanda do produtor. No caso, foi a 
construção de uma queijaria de Queijo Minas 
Artesanal fora de regiões caracterizadas. Como 
ele já tinha uma construção, definimos por fazer 
apenas algumas adaptações. Foram realizadas 
várias reuniões e definimos o melhor possível, 
além de encaminhar os projetos para a 
regulamentação. Eduardo foi um exemplo, pois 

ele esperou para que tudo ficasse pronto nas 
documentações e só iniciou as obras depois da 
aprovação do IMA”.
  Após se aposentar, Eduardo Pulier passou a se 
dedicar dedica exclusivamente à produção da 
iguaria. Ele e mais duas funcionárias produzem 
diariamente 20 peças do Queijo Inconfidentes. Já 
Beatriz Pulier divide seu tempo entre suas 
atividades como corretora de imóveis e o trabalho 
na queijaria. Ela é responsável pela gestão das 
redes sociais do Queijo Inconfidentes e pela 
recepção dos visitantes. 

Qualidade 

  A qualidade do Queijo Inconfidentes é resultado 
dos cuidados com o rebanho leiteiro e a adoção de 
Boas Práticas na Fabricação (BPA) repassadas ao 
casal pelos extensionistas da Emater-MG. Todo 
este zelo fez com que a propriedade de Eduardo e 
Beatriz se tornasse uma Unidade Demonstrativa 
(UD). “A Emater-MG está usando muito o espaço 
para visitas, trazendo outros queijeiros para 
conhecer a estrutura da queijaria'', diz a 
extensionista de Bem-estar Social em Ouro Preto, 
Regina Rodrigues. 
  Para adquirir o Queijo Inconfidentes, basta entrar 
em contato com Eduardo e Beatriz por meio das 
redes sociais. Já quem é adepto do turismo de 
experiência também pode visitar a propriedade. 
“Criamos um roteiro em que a pessoa conhece 
toda a produção do queijo e, depois, na antiga 
construção de 1740, tem a oportunidade de fazer 
a degustação do queijo e de cafés especiais'', 
detalha Eduardo. 
  Conhecida como Sítio do Lobo, a propriedade é 
do século XVIII. Há pouco mais de 40 anos, o 
local foi comprado pela família de Beatriz.

produtor de leite, mas de fim de semana. Ao 
realizar passeios pela Canastra, região de Araxá 
e Serro, me despertou essa paixão, essa vontade 
de fazer queijo artesanal, independente de 
resultados financeiros. Após todas as pesquisas e 
preparos pra isso, já começamos com registros no 
IMA e o Selo Arte'', conta Eduardo. 
  Desde o início, o casal contou com a Emater-MG 
para atingir seus objetivos. “O Eduardo nos 
procurou e nós o direcionamos para o 
departamento técnico da sede da empresa. A 
equipe o atendeu e orientou todos os trabalhos'', 
explicou o extensionista do escritório da Emater-
MG em Outro Preto, pertencente à unidade 

  Apesar do pouco tempo de existência, o Queijo 
Inconfidentes, produzido em Outro Preto, na 
região Central de Minas, já vem conquistando um 
espaço diferenciado no mercado. 
  A queijaria do casal Eduardo e Beatriz Pulier é a 
única do município a possuir o Selo Arte, que é 
concedido pelo Instituto Mineiro de Agropecuária 
(IMA) e permite a venda de produtos alimentícios 
artesanais para outros estados. Nessa trajetória, o 
casal de produtores tem contado com a assistência 
técnica da Emater-MG. 
Ao iniciar a produção de queijo, em 2019, 
Eduardo e Beatriz realizaram um desejo antigo e 
deram continuidade à tradição familiar. “Eu já era 
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Trabalhamos em 
prol da comunidade!

COBRANÇA: AÇÃO NA INGLATERRA PODE ATRASAR 
REPACTUAÇÃO DO ACORDO DE MARIANA 

Preocupação é que BHP seja forçada a fazer um acerto na Justiça britânica e desista de pacto no país; audiência pública na ALMG discutiu a
 falta de celeridade da decisão interna e a falta de participação dos atingidos.

tem a nossa participação”, afirmou a moradora de Bento 
Rodrigues Mônica dos Santos.

Defensoria defende acordo no Brasil 
  A defensora Raquel Gomes de Sousa argumenta que o 
processo de repactuação do acordo no Brasil pelo 
rompimento da barragem de Mariana contempla áreas que 
não estão sendo levadas em consideração na ação julgada 
pela Justiça inglesa. Para ela, o acordo discutido no Brasil é 
mais justo.
“O nosso acordo é mais completo, trata-se de uma 
reparação ambiental, socioeconômica e de reparação das 
pessoas atingidas, além de programas de transferência de 
renda e expectativa das comunidades. Nada disso está na 
ação de lá”, pontuou.

Governo Zema critica lentidão
  O secretário adjunto de Planejamento e Gestão, Luís 
Otávio Milagres de Assis, criticou a lentidão do processo de 
reparação e negou que o acordo seja para o governo de 
Minas. 
“A população tem pressa. As mineradoras precisam ser 
responsabilizadas efetivamente. Sete anos depois, nem 
mesmo as casas dos reassentamentos foram entregues. O 
poder público não pode tolerar a postura protelatória das 
empresas, que judicializam todos os detalhes do processo 
de reparação de danos”, afirmou.
Segundo o conselheiro do Conselho Nacional de Justiça, 
Luiz Fernando Bandeira de Mello, um dos mediadores do 
acordo, a repactuação não foi concluída porque, com a 
mudança de governo federal, vários ministérios e agências 
reguladoras ainda não se inteiraram das discussões. De 
acordo com ele, o órgão tem feito um enorme esforço para 
garantir a participação popular no processo. 
  Ele negou que os atingidos não tenham sido ouvidos, uma 
vez que as negociações contam também com a participação 
do Ministério Público e da Defensoria Pública, que 
defendem os interesses dos atingidos. Ainda segundo ele, o 
novo acordo vem sendo construído ao longo de 18 meses, e 
sua minuta já tem mais de 400 páginas.
“A prioridade é buscar devolver aos atingidos sua 
dignidade e seu modo de vida que existiam antes do 
rompimento da barragem”, afirmou o conselheiro do CNJ.
  O advogado geral adjunto da União, Júnior Fideles, 
reforçou também o compromisso do governo federal de 
buscar a justa reparação com a garantia da efetiva 
participação social. Para isso, o governo determinou que a 
Casa Civil comande a atuação federal, que contará com o 
trabalho de cerca de dez ministérios.

Outro lado 

  Procurada, a Samarco, com o apoio de suas acionistas Vale 
e BHP Brasil, afirmou que "permanece aberta ao diálogo e 
reforça o compromisso com a reparação integral dos danos 
causados pelo rompimento da barragem de Fundão, 
viabilizando medidas de reparação em favor da 
sociedade". Segundo as empresas, até janeiro de 2023, 
foram indenizadas mais de 410,8 mil pessoas, tendo sido 
destinados mais de R$ 28,42 bilhões para as ações 
executadas pela Fundação Renova.
  Questionada sobre as críticas feitas durante a audiência, a 
Fundação Renova, por sua vez, informou que até o início do 
ano, foram pagos R$ 13,7 bilhões em indenizações e 
Auxílios Financeiros Emergenciais.
Em nota, a Renova afirmou ainda que, até o momento, das 
560 famílias com imóveis afetados pelo rompimento da 
barragem de Fundão, 263 tiveram os seus "casos resolvidos 
com a mudança para os seus novos imóveis ou 
indenizações".
  Já nos novos distritos de Bento Rodrigues e Paracatu de 
Baixo, 166 imóveis estão com as obras finalizadas, e as 
mudanças irão ocorrer gradativamente conforme a 
conclusão das casas e a manifestação da intenção das 
famílias. Segundo a fundação, o rio Doce demonstra níveis 
históricos de qualidade da água, que pode ser consumida 
pela população após tratamento convencional.

   A tramitação da ação movida por atingidos pelo 
rompimento da barragem de Mariana contra a mineradora 
BHP Billiton, na Justiça da Inglaterra, pode atrasar ou até 
inviabilizar a repactuação do acordo no Brasil. Esse é um 
dos temores das autoridades envolvidas no processo. A 
preocupação é que, caso a BHP Billiton, uma das 
controladoras da Samarco, seja forçada a fazer um acordo 
na Justiça britânica, a mineradora desista de garantir a 
repactuação no Brasil, o que inviabilizaria ou tornaria o 
acordo parcial, diminuindo o valor da indenização aos 
envolvidos.
  Pelo menos 700 mil pessoas, entidades, prefeituras e 
empresas assinam a ação contra a mineradora na Justiça 
inglesa. Os advogados sustentam que o sistema jurídico 
brasileiro não tem sido capaz de assegurar a devida 
reparação, que já se arrasta por sete anos. A indenização 
pedida pelos atingidos chega a R$ 230 bilhões. 
A próxima audiência na Inglaterra está marcada para 9 de 
abril de 2024, quando a Justiça britânica deve analisar o 
pedido de indenização.
“É uma pauta de preocupação, sim, esse assunto estar 
sendo discutido no Tribunal de Londres. Precisamos ser 
muito mais céleres (do que a Justiça na Inglaterra), 
porque, se esse acordo for julgado lá, isso enfraquece 
muito a nossa discussão jurídica aqui. Quanto mais céleres 
nós formos, melhor para todos nós”, pontuou o líder da 
maioria, deputado Carlos Henrique (Republicanos).
  Em audiência pública, realizada nesta segunda-feira 
(27/03), na Comissão Extraordinária de Acompanhamento 
do Acordo de Mariana na Assembleia Legislativa (ALMG), 
o parlamentar disse acreditar que a celebração do acordo 
depende agora apenas de um parecer do governo federal. 
“São três meses desse novo governo, entendemos o prazo 
curto, mas acredito que a comissão tenha essa função de 
mostrar que estamos discutindo e que a bola está com eles 
(governo federal) para ter uma definição”, afirmou. 
  O presidente da comissão, Ulysses Gomes (PT), concorda 
que a tramitação da ação na Justiça inglesa seja uma 
preocupação para o acordo de repactuação no Brasil. Mas, 
segundo ele, é preciso incluir os atingidos no processo. 
Durante a audiência, moradores das áreas afetadas 
criticaram a falta de participação no processo de 
repactuação no país. Eles alegam que o acordo beneficia as 
empresas, o Estado e a União. 
"Essa é uma preocupação nossa, por isso a agilidade da 
comissão para que a gente não seja atropelado por um 
acordo em Londres inviabilizando qualquer acordo aqui. 
Vamos buscar apoio do governo federal, do Ministério 
Público, da Advocacia Geral e das defensorias para não 
deixar que isso aconteça”, pontuou. Ele criticou a “pressa” 
do Estado em firmar o acordo.
  Querem atropelar o acordo, garantindo recursos para o 
Estado. Não vamos deixar que esses recursos sejam 
distribuídos sem critérios e não cheguem aos atingidos, 
sendo utilizado em escolhas políticas sem ouvir quem 
precisa. Não podemos acelerar sem ouvir os atingidos”, 
completou.

Moradores esperam por Justiça inglesa
  Durante a primeira audiência pública da Comissão 
Extraordinária de Acompanhamento do Acordo de 
Mariana, os atingidos pelo rompimento da Barragem de 
Fundão cobraram maior participação no acordo de 
repactuação. 
Para o produtor rural Marino D'Angelo Júnior, 
representante dos atingidos do distrito de Paracatu de 
Cima, a repactuação, da forma como vem sendo conduzida 
não vai resolver os problemas da população prejudicada 
pela tragédia. Ele acredita mais na ação que tramita na 
Justiça inglesa. “Sou brasileiro, amo ser brasileiro, 
mas tenho vergonha da Justiça brasileira. Acredito que o 
processo em Londres será mais justo; aqui, pelo que 
parece, o poder econômico tem falado mais alto”, 
lamentou Marino.
“Essa espera é muito dolorosa, meus tios e meu irmão 
morreram e não viram nada acontecer. A gente vive com 
medo de morrer e não ser indenizado. O acordo aqui não 
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debates e ações, inclusive com a participação de 
outros segmentos do poder público e da sociedade 
civil, voltadas para a garantia dos direitos das 
pessoas em situação de rua.
  Para o presidente do TRE, “a intenção de todos 
nós é de humanizar, facilitar e desburocratizar o 
acesso à justiça das pessoas mais necessitadas, 
razão pela qual o Tribunal de Justiça, o Tribunal 
Regional do Trabalho, o Tribunal Regional 
Federal e o Tribunal Regional Eleitoral estão 
aqui, nessa ação em conjunto, para tratar desse 
tema”.
O evento ocorreu na sede do TJMG e também 
estavam presentes, além de outras autoridades, os 
presidentes do TJMG – desembargador José 
Arthur de Carvalho Pereira Filho e do TRT, 
desembargador federal Ricardo Antônio 
Mohallem.

  O presidente do TRE, desembargador Maurício 
Soares, assinou o protocolo de intenções para 
formalizar a parceria com o Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais (TJMG), o Tribunal Regional do 
Trabalho da 3ª Região (TRT 3) e o Tribunal 
Regional Federal da 6ª Região (TRF 6). O objetivo 
do instrumento é debater, propor, fomentar e 
cooperar na viabilização da política para o acesso à 
justiça de pessoas em situação de rua.
  A iniciativa atende às recomendações da 
Resolução nº 425/2021 do Conselho Nacional de 
Justiça, que instituiu, no âmbito do Poder 
Judiciário, a Política Nacional Judicial de Atenção 
a Pessoas em Situação de Rua, visando garantir a 
eficácia do acesso dessa parcela da população à 
Justiça e a seus direitos.
  De acordo com o documento assinado, o TJMG 
atuará como articulador, e a parceria envolve 

TRE DE MINAS GERAIS ASSINA PROTOCOLO DE INTENÇÕES QUE 
TRATA DO ACESSO À JUSTIÇA DE PESSOAS EM SITUAÇÃO DE RUA

O documento foi assinado pelo TJMG, TRE, TRT 3 e TRF 6.

@jornalpanetus

A Secretaria de Fazenda, comunica que o Informe do Imposto 
de Renda, referente ao ano de 2022, está disponível para 
retirada, para os prestadores de serviço do município, 
funcionários públicos e terceirizados. 
  Os prestadores de serviço do município e terceirizados podem 
emitir o informe presencialmente na contabilidade, localizada 
no prédio da Prefeitura Municipal de Mariana (Praça Juscelino 
Kubitschek, s/n, Centro) ou por meio do e-mail:
 contabilidade@mariana.mg.gov.br. Já os funcionários 
públicos podem fazer a retirada presencialmente no 
Departamento Pessoal, também na Prefeitura, ou pelo e-mail:
 dpprefeiturademariana@gmail.com. 

O prazo para entregar a Declaração do Imposto de Renda 2023 
vai até o dia 31 de maio. Fique atento!

O INFORME DO IMPOSTO DE RENDA DE 2022 
JÁ ESTÁ DISPONÍVEL

Os prestadores de serviço do município e terceirizados podem emitir o informe presencialmente na contabilidade, localizada no prédio da 
Prefeitura Municipal de Mariana.
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ALUNAS DO IFMG - CAMPUS OURO PRETO TEM PROJETO VOLTADO 
PARA MÃES SURDAS SELECIONADO EM PROGRAMA AMERICANO 

DE JOVENS LÍDERES 
Com orientação da professora Cristina Alves Maertens, elas conceberam o projeto 
Mira, uma das 20 propostas selecionadas, em todo o Brasil, pelo Power4Girls.

espaço em que vivemos para melhor. Será uma experiência 
enriquecedora! É uma oportunidade sem igual para todas 
nós”.

Próximas etapas
  Durante a execução do Programa, as participantes receberão 
sessões de orientação, kick-off on-line e participarão de tarefas, 
cursos, oficinas e outras atividades. Para a professora e 
orientadora Cristina Maertens, esta será uma excelente 
oportunidade para que as jovens desenvolvam habilidades 
relacionadas à gestão de equipes de projetos. O encerramento 
do Programa será realizado em Brasília, no mês de outubro.

   Como uma pessoa surda faz para saber quando seu bebê está 
chorando se ele não estiver por perto? Já parou para pensar 
nisso? Pois as alunas Ana Clara Alves Belmonte Galvão, 
Isabella Heloísa Jacinto do Nascimento, Maria Eduarda Neves 
de Almeida e Rayssa de Oliveira Mendes, do primeiro ano do 
curso técnico integrado em Automação Industrial, sim.
  Com orientação da professora Cristina Alves Maertens, elas 
conceberam o projeto Mira, uma das 20 propostas selecionadas, 
em todo o Brasil, pelo Power4Girls. A iniciativa da Embaixada 
e Consulados dos EUA, que seleciona ideias que possam 
impactar posit ivamente a sociedade, conta com a 
implementação do Instituto Sou Glória e apoio do Conselho 
Nacional das Instituições da Rede Federal de Educação 
Profissional, Científica e Tecnológica (Conif). O programa, 
neste seu 3° ciclo, escolheu “Acessibilidade e Inclusão” como 
tema. 
  Pensando na realidade de mães surdas, especialmente as mães 
solo, que não contam com auxílio no dia-a-dia, a proposta da 
equipe é desenvolver uma pulseira vibratória que indica o choro 
da criança com a assistência de um sensor localizado no berço 
do bebê. A ideia é que o dispositivo também possa emitir luzes 
coloridas e indicar, inclusive, a intensidade do choro. Também 
caberá, à equipe, desenvolver o aplicativo que permitirá fazer 
todas as configurações necessárias para o funcionamento da 
pulseira de acordo com as necessidades de quem a utiliza.
  Embora o foco principal do grupo seja facilitar o cotidiano de 
mulheres surdas, dada a ampla funcionalidade da proposta, as 
integrantes vislumbram poder atender outras necessidades da 
sociedade. “O projeto, em si, não precisa ser exclusivamente 
usado por essas mães, mas também por idosos, por exemplo,  
alertando sobre a hora de tomar remédio, entre outras coisas”, 
lembra Isabella. 

Expectativas
  Avistar um futuro com mais inclusão e acessibilidade, e 
contribuir para tudo isso no presente, é uma das motivações 
dessas jovens mulheres. O próprio nome escolhido para o 
projeto sinaliza as intenções do grupo. “O nome MIRA veio da 
junção das iniciais das integrantes, tendo um duplo sentido, já 
que também estamos mirando em um futuro mais acessível”, 
explica Rayssa.
  A exitosa participação da equipe “Por Elas”, em 2022, no 
mesmo Programa, e que também era formada por alunas do 
Campus Ouro Preto, foi uma das inspirações para as atuais 
participantes do Power4Girls. 
“Desde que conheci o Programa, achei interessante, já que dá 
visibilidade a mulheres e visa impactar positivamente a nossa 
sociedade. Por isso, chamei as meninas para formar a equipe e 
confesso que estamos muito animadas, já que será uma grande 
oportunidade, tanto para aprendermos mais sobre a 
automação, quanto para discutirmos com outras pessoas 
formas de ajudar e de transformar o espaço em que vivemos”, 
afirma Maria Eduarda.
  A estudante Ana Clara concorda com a colega de equipe: 
“Acredito que o Power4Girls irá nos proporcionar um espaço 
de conversa muito importante a respeito de qual é o futuro que 
desejamos construir, e de que forma podemos transformar o 



_____________________________________________1230/03/2023 a 06/04/2023   Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

@jornalpanetus

3558-1136
3558-1410

MARIANA CELEBRA MAIS 41 NOVOS CONTRATOS NO 
PROGRAMA INCLUSÃO PRODUTIVA 

Mulheres em evidencia somam mais 34 inserções no programa de inclusão produtiva da mulher.

a proporcionar o conhecimento técnico para 
geração de emprego e mais oportunidades no 
mercado de trabalho. 

Sobre o programa

  O objetivo do Inclusão Produtiva é capacitar, 
disponibilizar auxílio econômico e a promoção da 
dignidade e do desenvolvimento de pessoas em 
situação de vulnerabilidade social. Além disso, 
promover a inclusão e oferecer oportunidade de 
trabalho para os contemplados! 
 O programa é destinado às mulheres que são 

chefes de família e estão em situação de 
vulnerabilidade social. Para participar é 
necessário estar cadastrada no CRAS e CREAS, 
residir no município de Mariana e ter filhos 
menores que estejam vinculados à escola.
 Caso você se encaixe nesses requisitos, pode 
procurar pela unidade do CRAS, CREAS ou a 
unidade do Inclusão Produtiva, na Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania, localizada 
na Avenida Primeiro de Janeiro, 210, Vila 
Maquiné, e solicitar a participação. Em seguida, o 
assistente social fará avaliações dos documentos 
para ver a possibilidade da inclusão no programa.

para ter início na próxima segunda-feira, dia 03 de 
abril. Atualmente, o programa conta com um total 
de 582 beneficiários, sendo 481 do Inclusão 
Produtiva da Mulher, 82 do Ativa-idade e 19 da 
categoria de Pessoa com Deficiência (PCD). 
 Dayane Cristina da Silva, 30 anos, mãe de três 
filhos, conta sobre sua expectativa para o 
programa. "Estou bastante animada e feliz com a 
oportunidade, quero aproveitar e fazer os cursos 
de capacitação, que nos ajudam muito a crescer 
de forma pessoal e profissional”, destacou. O 
Inclusão Produtiva oferece cursos para o 
aprendizado das pessoas contempladas, de modo 

  A Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, assinou, na quarta-feira (22/03), 41 
novos contratos do Programa Inclusão Produtiva. 
Sendo 34 no Inclusão Produtiva da Mulher, seis 
contratos pertencentes a categoria do Ativa-idade 
e um contrato na categoria de Pessoa com 
Deficiência - PCD. 
  Compromisso, responsabilidade e oportunidades 
são as palavras que preencheram a tarde e marcam 
a nova fase na vida das pessoas contempladas! O 
momento foi celebrado no auditório do CRIA, e 
contou com a presença dos novos integrantes que, 
agora, começam a fase de capacitação, prevista 

Foto: Larissa Flauzino / Divulgação 
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CEMIG: MORADORES RECLAMAM DE QUEDAS DE ENERGIA 
FREQUENTE NOS DISTRITOS DE MARIANA

Eles relatam a queima de eletrodomésticos, interrupções de tarefas domésticas e vários outros problemas decorrentes de falhas na rede elétrica.

diversas situações, a energia é desligada sem aviso 
prévio,  ou em horários  divergentes  dos 
comunicados.
  Na última sexta-feira (24/03), conforme relatado 
por Cassiano Aguilar, a energia chegou a cair três 
vezes seguidas em Bandeirantes, distrito de Mariana, 
com intervalos de 20 minutos, e sem qualquer aviso 
prévio.
“Acaba mudando nossos hábitos, atrapalhando 
nossa rotina. A gente fica refém dos horários deles. É 
muito frustrante. A palavra que eu uso para definir o 
comportamento da CEMIG é abusivo", disse.
  Em nota, a CEMIG informou que não registrou 
interrupção de grande abrangência no fornecimento 
de energia nos últimos dias na região, e que fará uma 

análise técnica em toda a rede de distribuição que 
atende o município como forma de identificar 
possíveis eventos que podem ter causado as quedas 
de energia mencionadas.

Debate na Câmara

  Na última semana os vereadores levaram o assunto 
ao plenário questionando técnicos do município em 
relação ao problema narrado pelos moradores. Os 
vereadores pontuaram a necessidade de enviar um 
convite a empresa CEMIG para que representantes 
possam informar qual o motivo e tão logo averiguar 
a situação e restabelecer o fornecimento adequado 
aos usuários.

verificou que o aparelho estava queimado e não 
voltou a funcionar.
“Eu me sinto injustiçada, de certa forma, não 
valendo nada. É uma falta de respeito para com o 
munícipe. Eles não têm comprometimento”, 
desabafa.
  O professor Welinghton Ribeiro da Silveira, de 
53, também questiona o serviço oferecido pela 
CEMIG. Ele explica que possui um neto recém-
nascido, que tem sofrido as consequências das 
falhas do serviço de energia.
O professor relata que em diversos casos precisou 
esquentar a mamadeira do bebê, dar banho ou 
ligar o ar-condicionado para deixá-lo em um 
ambiente mais confortável, mas não pôde contar 
com o serviço de energia elétrica. “É um 
desconforto muito grande porque você sabe que é 
um bem essencial. É horrível, uma sensação 
muito ruim”, reclama.
Segundo os moradores, a concessionária envia 
diariamente diversos comunicados sobre a 
realização de manutenções na rede. Contudo, em 

  Os moradores dos distritos e subdistritos de 
Mariana, reclamam das frequentes quedas de 
energia no local. Eles dizem que o problema tem 
causado a queima de eletrodomésticos, 
interrupções de tarefas, entre outros prejuízos.
A assistente social Patrícia Oliveira, de 48 anos, 
explica já sofre com esse problema há um tempo. 
Ela conta que já fez diversas reclamações à 
CEMIG, concessionária responsável pela rede 
elétrica em boa parte do estado de Minas. Porém, 
a empresa sempre alega que está realizando 
serviços de manutenção.
“É um descaso total. Nós pagamos uma conta de 
luz alta e, na verdade, a gente não tem retorno 
nenhum”, explica Oliveira.
  De acordo com a assistente social, é comum que 
as quedas ocorram várias vezes em um curto 
período de tempo, o que causa a queima de 
eletrodomésticos. A moradora lembra que, em um 
mesmo dia, ocorreram seis quedas de energia 
seguidas. Na mesma data, ao chegar em casa e 
tentar ligar a máquina de lavar roupas, ela 
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354
Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

VEREADORA DE MARIANA PROPÕE POLÍTICA DE PREVENÇÃO 
À VIOLÊNCIA CONTRA EDUCADORES

A proposta surge em um momento em que a violência nas escolas tem se tornado um problema cada vez mais frequente.

questão fundamental para a qualidade da 
educação", afirma a vereadora.
  A indicação já foi aprovada na Câmara 
Municipal de Mariana e, caso seja atendida 
pelo poder executivo, pode se tornar uma 
referência na prevenção à violência contra 
educadores, garantindo a segurança dos 
profissionais da educação e contribuindo 
para a melhoria da qualidade da educação.
  No entanto, é preciso destacar que a 
violência nas escolas é um problema sério 

que precisa ser enfrentado de forma mais 
ampla. A iniciativa da vereadora é um 
passo importante na direção certa, mas é 
necessário que as autoridades e a 
sociedade em geral se mobilizem para 
combater o problema e garantir um 
ambiente seguro e saudável para os 
profissionais da educação e os alunos.

Por Geize Dias - Jornalista

relacionados a relatos de bullying, 
exposição prolongada à violência, 
negligência familiar e acesso a conteúdos 
disseminados em redes sociais.
 Entre as medidas propostas pela vereadora 
destaca-se a realização de campanhas de 
conscientização sobre a importância do 
respeito aos profissionais da educação. 
"Os professores precisam ter a segurança 
de que poderão exercer sua profissão sem 
medo de sofrerem violência. Essa é uma 

  A vereadora Sônia Azzi, da cidade de Mariana, apresentou uma 
proposta para instituir uma política de prevenção à violência 
contra educadores no município. A iniciativa tem como objetivo 
garantir a segurança dos profissionais da educação, que muitas 
vezes sofrem agressões físicas e verbais por parte de alunos e até 
mesmo de pais de alunos.
  A proposta surge em um momento em que a violência nas escolas 
tem se tornado um problema cada vez mais frequente, e vem 
ganhando destaque na mídia. De acordo com relatórios oficiais, 
pelo menos 35 alunos e professores foram assassinados em 
escolas no Brasil em 2022. Tais casos estão, em geral, 

@jornalpanetus

  Em nome dos moradores do distrito de 
Bandeirantes, distrito próximo à Mariana. 
Estamos com uma tragédia anunciada devido 
a superlotação nos ônibus do transporte 
coletivo que atende a população marianense. 
A média é de 47 passageiros assentados e 17 
em pé, mas só que os passageiros em pé estão 
chegando entre 28 a 30. Temos uma estrada 
perigosa até o distrito e, se o veículo 
suspostamente perder o freio devido a 
superlotação, só Deus. 
  Vários ofícios, bem como, abaixo assinado 
foram encaminhados a prefeitura municipal 
de Mariana, além de reunião com o prefeito e 
vereadores, nada vem sendo realizado para 
resolver e ou solucionar essa situação. Não é 
possível que estão esperando o pior acontecer. 
Não existe fiscalização. A demanda do distrito 
é alta, pois atende aos alunos, trabalhadores da 
própria prefeitura bem como toda a 
população. Para que serve os nossos 
impostos? Para deixar a população sem 
segurança? 
Desabafo de moradores enviado para a 
redação do Jornal / Tv Panfletu´s. 

DESABAFO: USUÁRIOS DOS VEÍCULOS DE 
TRANSPORTE PÚBLICO EM MARIANA 

QUESTIONAM SUPERLOTAÇÃO 
Usuários afirmam que não há fiscalização e que estão correndo risco de vida.
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Troféu Empresarial
Resultado VOTO POPULAR

José 
117. Melhor Funilaria e Pintura de Veículos 

– Impecar 
118. Melhor Ginecologista – Dra. Laura 

Marchetti 
119. Melhor Gráfica – Monumento 
120. Melhor Grupo de Corrida – SAA 
121. Melhor Hambúrguer – Recanto de 

Minas 
122. Melhor Hospital – São Camilo 
123. Melhor Hotel – Águas Claras 
124. Melhor Imobiliária – Casa Imperial 
125. Melhor Informática – Itacolomi 
126. Melhor Instituição de Ensino Superior 

– Unopar 
127. Melhor Instituição de Nível Técnico – 

SENAI 
128. Melhor Instituto de Ensino 

Fundamental e Médio – Flecha 
129. Melhor Internet – Vale Net 
130. Melhor Joalheria – Vaidosa 
131. Melhor Laboratório de Análises – 

Vanderlei Machado 
132. Melhor Lanchonete – Larika 
133. Melhor Lash Designer – Joyce Reis 
134. Melhor Lava Jato – Bonicar 
135. Melhor Lavanderia – Unilar 
136. Melhor Livraria – São José 
137. Melhor Locadora de Veículos – 

Localiza 
138. Melhor Loja a Granel - Armazém a 

granel   
139. Melhor Loja de Acessórios Femininos 

– Belíssima 
140. Melhor Loja de Aluguel de Vestidos de 

Festas – Adriana Noivas 
141. Melhor Loja de Artesanato – CTL 
142. Melhor Loja de Artigos Esportivos – 

Cunha Esportes 
143. Melhor Loja de Artigos para Gestantes 

– Gestar 
144. Melhor Loja de Artigos para Piscina – 

ED Casa 
145. Melhor Loja de Aviamentos – Fuxico 
146. Melhor Loja de Bicicletas – PL Bikes 
147. Melhor Loja de Calçados Feminino – 

Lopes Calçados 
148. Melhor Loja de Calçados Infantis – 

Chulezinho 
149. Melhor Loja de Calçados Masculino – 

Dazz 
150. Melhor Loja de Celular – Smart Cell 
151. Melhor Loja de Cosméticos – Afins 

Cosméticos 
152. Melhor Loja de Decoração – Vó 

Marina 
153. Melhor Loja de Eletrodomésticos – 

Gonçalves Center 
154. Melhor Loja de Ferragens – Minasfer 
155. Melhor Loja de Foto e Vídeo – Studio 

Elcio Rocha
156. Melhor Loja de Instrumentos Musicais 

– Tio Maycon 
157. Melhor Loja de Maquiagem – Millena 

Lanna 
158. Melhor Loja de Máquinas – Murici 
159. Melhor Loja de Materiais Elétricos – 

Eletromar 
160. Melhor Loja de Material de 

Construção – Fortaleza Macon 
161. Melhor Loja de Móveis – Arantes 

móveis 
162. Melhor Loja de Óculos – Marezza 
163. Melhor Loja de Parafusos – Parafer 
164. Melhor Loja de Pneus – Pneus São 

Paulo 
165. Melhor Loja de Presentes e 

Brinquedos – Brink Mais 
166. Melhor Loja de Ração – Recanto do 

Fazendeiro 
167. Melhor Loja de Roupa Feminina – 

Maria Pavão 
168. Melhor Loja de Roupa Infantil – 

Algodão Doce 
169. Melhor Loja de Roupa Íntima – 

Desejo Intimo 
170. Melhor Loja de Roupa Masculina – 

Polo 
171. Melhor Loja de Som e Acessórios – 

Mariana Acessórios 
172. Melhor Loja de Suplementos – Stylo 

Maromba 
173. Melhor Loja de Tecidos e Enxovais – 

Trecos & Tramas 
174. Melhor Loja de Telefone Celular – 

Smart Cell 
175. Melhor Loja de Tinta – Outlet das 

Tintas 

176. Melhor Loja de vendas de cabelos – 
Maranata 

177. Melhor Loja em Artigos de Festas – 
Mania de Festa 

178. Melhor Loja Popular – Nova Brasília 
179. Melhor Loteamento – Terrae 
180. Melhor Lotérica – Inconfidentes 
181. Melhor Manicure – Celefe 
182. Melhor Maquiadora – Soliane Dias
183. Melhor Marmitex – Cantina da Dora 
184. Melhor Marmoraria – Recanto do 

granito 
185. Melhor Mecânica – R R Mecânica 
186. Melhor Mercearia (Bairro) – 

Dioguense 
187. Melhor Motel – Flowers 
188. Melhor Nutricionista – Rayssa 

Fernandes 
189. Melhor ONG – IDDA 
190. Melhor Padaria – Padaria Lafaiete 
191. Melhor Papelaria – Risco & Rabisco 
192. Melhor Pastelaria – Vitinho 
193. Melhor Personal Trainer – Felipe Mól 
194. Melhor Pesque Pague – Magalhães 
195. Melhor Petshop – Recanto do Animal 
196. Melhor Pizzaria – Xororó  
197. Melhor Plano de Saúde – Unimed 
198. Melhor Posto de Combustível – Posto 

Perseverança 
199. Melhor Pousada – Chafariz 
200. Melhor Produtor de Eventos – Diego 

Brenner 
201. Melhor Psicólogo (a) – Walkiria 

Felipe 
202. Melhor Psicopedagoga – Denise 

Passos 
203. Melhor Rádio – Mariana FM 
204. Melhor Restaurante – Lua Cheia 
205. Melhor Restaurante a La Carte – 

Nosso 
206. Melhor Sacolão – Center 
207. Melhor Salão de beleza – Instituto 

Soliane Dias 
208. Melhor Salão especializado em 

MegaHair – Espaço Luana Cunha
209. Melhor Serralheria – Fermar 
210. Melhor Society – Doze 
211. Melhor Sorveteria – Felice 
212. Melhor Studio de Alongamento de 

Unhas – Sara Souza 
213. Melhor Studio de Ginástica Coletiva – 

Jennifer Querollen 
214. Melhor Studio Fitness – SAA 

Treinamentos 
215. Melhor Studio Pilates – Fisioposturar 
216. Melhor Supermercado – Varejão 

Popular 
217. Melhor Tabacaria – Real 
218. Melhor Topa Tudo – CI 
219. Melhor Trailer – Neide 
220. Melhor Transportadora – Transporte 

Mariana 
221. Melhor Venda e Instalação de 

Aquecedor Solar- Verdolin 
222. Melhor Vidraçaria – Diamante Vidros 
223. Mérito Popular – Edson Agostinho 
224. Personalidade Política – Juliano 

Duarte 
225. Político do Ano – Fernando Sampaio
226. Secretário de ano – Edvaldo Andrade 
227. Segurança Pública – Leonel Braz 
228. Servidor Público – Ronaldo Camelo 
229. Vereador do Ano – Ediraldo Ramos 

61. Melhor Dedetizadora – DESTAK
62. Melhor Delivery – Chef House 
63. Melhor Dentista (Feminino) – Dra. 

Karla Semin 
64. Melhor Dentista (Masculino) – Dr. 

Douglas Brandão 
65. Melhor Design de Sobrancelhas – 

Mara Anjos 
66. Melhor Despachante – Weregan 

Pereira 
67. Melhor Despachante de Armas – 

Snipper 
68. Melhor Disk Cerveja – Disk Cerveja 

Mariana 
69. Melhor Doula – Laura Muller 
70. Melhor Drogaria – Droga Rede 
71. Melhor Eletrônica – Eletrônica x 
72. Melhor Empreiteira – GMP 
73. Melhor Empresa de Arquitetura – 

Priori 
74. Melhor Empresa de Bordados – 

Relicário 
75. Melhor Empresa de Cerimonial – 

Lanah 
76. Melhor Empresa de Certificação 

Digital – Cerdigital 
77. Melhor Empresa de Cursos 

Preparatórios – Coopvest 
78. Melhor Empresa de Engenharia – FL 

Engenharia 
79. Melhor Empresa de Fabricação de 

Concreto – Betonita 
80. Melhor Empresa de Festas e 

Decorações – Naty Decor
81. Melhor Empresa de Gás e Água – 

Dulico 
82. Melhor Empresa de Gesso – Valmir 

Gesso 
83. Melhor Empresa de Mineração – 

CEDRO 
84. Melhor Empresa de Ônibus Coletivo – 

Transcotta 
85. Melhor Empresa de Pinturas – Valéria 
86. Melhor Empresa de Reciclagem – GS 

Reciclagem
87. Melhor Empresa de Segurança do 

Trabalho – P2 
88. Melhor Empresa de Segurança 

Eletrônica – Vigiez 
89. Melhor Empresa de Sonorização e 

Iluminação – Saturno 
90. Melhor Empresa de Transportes – 

Angel Fly 
91. Melhor Empresa em Aluguel de 

Sanitários – Sanitários Alves 
92. Melhor Empresa em Criação e 

Manutenção de Sites – Masterix 
93. Melhor Empresa em Engenharia de 

Inspeção – NSDN 
94. Melhor Empresa em Móveis 

Planejados – Design Planejados 
95. Melhor Empresa em Soluções em 

Impressão Digital – Virgula 
96. Melhor Empresa Especializada em 

Decoração de Festa Infantil – Naty 
Decora 

97. Melhor Engenheiro (a) – Pablo Dulico 
98. Melhor Entidade Sindical – Sindicato 

Metabase Mariana 
99. Melhor Escola de Ensino a Distância – 

Unicesumar 
100. Melhor Escola de Ensino Infantil e 

Berçário – Sonekinha Kids 
101. Melhor Escola de Idiomas – Skill 

Idiomas 
102. Melhor Escola de Música – FreeSom  
103. Melhor Escritório de Advocacia – 

SSM Advocacia 
104. Melhor Espaço Infantil para Festas – 

Tindolelê 
105. Melhor Espaço para Realizações de 

Eventos – Casa do Lago 
106. Melhor Estamparia e Personalizados – 

Inspire 
107. Melhor Esteticista – Gislaine Freitas 
108. Melhor Farmácia – Ultra popular 
109. Melhor Farmácia de Manipulação – 

Acurácia 
110. Melhor Financeira – Crefisa 
111. Melhor Fisioterapeuta (o) – Leandro 

Pontes
112. Melhor Fonoaudiólogo(a) - Dra. 

Marcela Moura 
113. Melhor Fotógrafo – Gordus Filmes 
114. Melhor Fotógrafo Infantil – Leticia 

Trocilo 
115. Melhor Franquia – Boticário 
116. Melhor Funerária – Assistencial São 

 
1. Deputado Homenageado – Thiago 

Cota 
2. Empresa Revelação – Serão 5 

homenageadas – ElaV, Cheirin Bão, 
Felice, Higienicar e Casa&Clean 

3. Empresária do Ano – Daviane 
Arcebispo 

4. Empresário do Ano – Reinaldo 
(Construrey)

5. Melhor Academia – Ative Fitness 
6. Melhor Academia de Artes Marciais – 

Brutos
7. Melhor Academia de Ballet e Dança – 

Bailados 
8. Melhor Açaí – Secret berry 
9. Melhor Açougue – Açougue Eldorado 
10. Melhor Acupunturista- Priscila 
11. Melhor Adega – Espetinho Moycana 
12. Melhor Advogado (a) Civil – Dr. Alex 

Bailão 
13. Melhor Advogado (a) Criminal – Dr. 

Wener Alvim 
14. Melhor Advogado (a) Previdenciário – 

Dra. Francine Maira 
15. Melhor Advogado (a) Trabalhista – Dr. 

Madson 
16. Melhor Agência Bancária – Sicred 
17. Melhor Agência de Viagens – Guichê 

Viagens 
18. Melhor Aluguel de Caçambas – Tele 

Caçamba 
19. Melhor Aplicativo de Corrida – Bibi 

Mob
20. Melhor Areal – Areal Mariana 
21. Melhor Armarinho – Fuxico 
22. Melhor Arquiteto (a) – Luana Nunes
23. Melhor Assistência Eletrônica – 

Eletrônica Pontual 
24. Melhor Assistência Técnica de 

Celulares – Paulista Cell 
25. Melhor Atacado e Varejo – Dara 
26. Melhor Ateliê de Costura – Paula 

Braga
27. Melhor Atendimento – Drogaria 

Americana  
28. Melhor Auto Elétrica – Auto Elétrica 

Marques 
29. Melhor Auto Escola – Auto Escola 

Mariana 
30. Melhor Auto Peças – Couto 
31. Melhor Banco especializado em 

aposentado e pensionista – Banco Agi 
32. Melhor Bar – Fábrica Pub 
33. Melhor Barbearia – Oficina do Corte 
34. Melhor Borracharia – Casa da 

Borracha 
35. Melhor Boutique – Augge  
36. Melhor Boutique de Carnes – Primaz 

Carnes 
37. Melhor Buteco – Bar do Celso 
38. Melhor Cabeleireira – Luciane 

Carneiro  
39. Melhor Cabelereiro – Ademar 
40. Melhor Cafeteria – Á Mineira 
41. Melhor Choperia – Mineiríssimo 
42. Melhor Clínica de Emagrecimento – 

Emagrecenter 
43. Melhor Clínica de Estética – Bem 

Estar 
44. Melhor Clínica de Fisioterapia – Bio 

Sport  
45. Melhor Clínica Médica – Atrapopens 
46. Melhor Clínica Odontológica – 

Espaço Odonto 
47. Melhor Clínica Oftalmológica – 

Clínica Gustavo Marchetti 
48. Melhor Clínica Veterinária – 

Veterinária Gameleira 
49. Melhor Comida Japonesa – Japa Box 
50. Melhor Concessionária de Carros – 

Carlos Veículos 
51. Melhor Concessionária de Motos – 

MagMotos 
52. Melhor Confeitaria – Chocolate com 

Afeto 
53. Melhor Construtora -3 T
54. Melhor Consultoria Empresarial - 

HVH Consultoria 
55. Melhor Contabilidade - ContaD 
56. Melhor Conveniência – Sucesso 

Conveniência 
57. Melhor Cooperativa – Sicoob 

Credimep
58. Melhor Corretor de Imóveis – Paulo 

(Arena)
59. Melhor Corretora de Seguros – Atena 
60. Melhor Curso de Informática – CGD 
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Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana
Whatssap:  31 9 8223-9194

Trabalhamos com Botox  - 
Enzimoplastia  - Tratamentos 

capilares (cronogramas) - Escovas -
Alongamento de fibra de vidro - 

Pedicure  - manicure - Cortes - 
Especialidades em mechas e 

alongamento capilar (mega HAIR.

Resgate sua autoestima!
Venha ficar ainda mais linda!

@jornalpanetus

“A ponte em Cafundão é um problema antigo 
narrado pela comunidade, houve sim uma 
intervenção na instalação do guarda-corpo, mas 
que está em situação de risco. 

O local é perigoso, necessita urgentemente de 
sinalização. Solicito com urgência que a 
Secretaria de Obras e a empresa responsável 
realizem uma visita no local, analisem a situação 
e efetivem as devidas intervenções, para que a 
comunidade tenha qualidade nos serviços 
públicos.” Realça João Bosco.

física e ainda segundo o parlamentar o pior 
problema está na segurança do guarda-corpo, 
que notavelmente está em péssimas condições, o 
que evidentemente pode acarretar em riscos aos 
usuários e condutores. 
  Contudo, devido às condições em que se 
encontra a ponte só é possível transitar por ela 
com carros de pequeno porte, implicando aos 
motoristas de veículos pesados que procurem 
uma rota alternativa, dificultando o transporte 
público e a entrega de mercadorias na 
comunidade. 

   Na terça-feira dia (21/03), o parlamentar 
professor João Bosco (PDT), a convite dos 
moradores de Cafundão, comunidade que 
pertence ao distrito de Cachoeira do Brumado, 
participou de uma visita técnica para vistoriar de 
perto as condições em que se encontra a ponte 
que permite acesso entre o distrito de Cachoeira 
do Brumado à comunidade de Cafundão.
  Os moradores da comunidade de Cafundão 
acompanharam o vereador João Bosco até a 
ponte em que o mesmo detectou várias 
irregularidades, tais como danos na estrutura 

VEREADOR JOÃO BOSCO CONFERE DE PERTO SITUAÇÃO DA 
PONTE EM CAFUNDÃO 

Ponte está em situação precária, moradores cobram objetividade dos poderes constituídos em visita técnica do vereador João Bosco.

@jornalpanetus

móvel narrado por vários moradores de todo o 
município, outro fator é a queda de energia 
sistemática em todos os distritos, segundo 
levantamento do Jornal / Tv Panfletu´s através de 

vários grupos de mensagens instantâneas. Representantes da 
Cemig foram convocados pelos vereadores e pauta foi 
apresentada na Câmara do município. 
  O requerimento aprovado na Câmara de Mariana, de autoria 
do vereador José Antunes Vieira – Zezinho Salete (MDB), 
requer informações sobre a falta constante de sinal de 
telefonia móvel nas torres do distrito de Águas Claras e 
subdistritos de Barroca e Vargem. O parlamentar aguarda um 
posicionamento objetivo em relação ao requerimento.
”O não funcionamento traz transtornos e prejuízo para os 
moradores das referidas localidades. Esperamos que o 
problema seja solucionado o mais rápido possível. Nos 
tempos atuais, a comunicação é imprescindível. Nosso povo 
quer solução objetiva e é esse o nosso papel no legislativo, 
cobrar e fiscalizar”. Destaca Zezinho Salete.

com a falta de comunicação que na maioria das 
vezes não há um comunicado oficial das operadoras 
informando que o sinal está interrompido e por qual 
motivo. Além da interrupção do sinal de telefonia 

  Vários moradores dos distritos e subdistritos do 
município de Mariana tem questionado com 
precisão a falta recorrente de sinal de telefonia 
móvel. Lamentavelmente os moradores sofrem 

VEREADOR ZEZINHO SALETE COBRA INFORMAÇÕES EM 
RELAÇÃO A FALTA DE SINAL DE TELEFONIA MÓVEL NO DISTRITO 
DE ÁGUAS CLARAS E NOS SUBDISTRITOS DE BARROCA E VARGEM

Cobrança foi realizada através do requerimento nº104/2023 de autoria do vereador.
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 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

CAMPANHA MARÇO LILÁS: SECRETARIA DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE MARIANA INCENTIVA PREVENÇÃO AO CÂNCER 

DO COLO DE ÚTERO
O primeiro cuidado deve ser a vacinação contra o HPV (Papilomavírus Humano).

após o início da vida sexual. Assim, é capaz de detectar alterações pré-
cancerígenas precoces, que se tratadas, são curadas na quase 
totalidade dos casos, não evoluindo para o câncer. É um exame rápido, 
simples e indolor!”, afirma.
 
Onde realizar o preventivo?
  O exame preventivo, durante todo o mês de março, pôde ser realizado 
na UBS Centro I e II de segunda a quinta-feira, de 13h às 15h. A unidade 
está localizada na Rua Wenceslau Bráz, 461, Centro.
Para realizar o exame no período fora da campanha, é necessário entrar 
em contato com a sua Unidade Básica de Referência!
 
Como se cuidar?
  De acordo com as recomendações médicas, as mulheres devem 
manter cuidados contínuos com a saúde, como:
Dormir bem; Reduzir a ingestão de sal e aumentar o consumo de água; 
Alimentar-se bem; Praticar atividade física regularmente; Não fumar; 
Fazer avaliações periódicas de Saúde.

 Como prevenir

  O primeiro cuidado deve ser a vacinação contra o HPV 
(Papilomavírus Humano). De acordo com o Ministério da Saúde, o 
Câncer do Colo de Útero está associado à infecção persistente do vírus, 
especialmente o HPV 16 e o HPV 18, responsáveis por cerca de 70% 
dos cânceres do colo de útero. Sendo assim, a vacina deve ser aplicada 
antes do início da vida sexual e é disponível para meninas e meninos de 
09 a 14 anos. Além disso, o uso de preservativos durante as relações 
sexuais são de extrema importância.
  Além disso, as mulheres acima dos 25 anos, especialmente as que 
possuem vida sexualmente ativa, devem realizar o exame preventivo, 
conhecido como "Papanicolau". O exame envolve a coleta de amostras 
de células da região do óstio cervical e ao redor do colo uterino e sua 
análise é laboratorial.
  De acordo com a responsável pelo setor de atenção primária à saúde, 
Larissa de Oliveira, o exame é muito importante para a prevenção do 
câncer. “O preventivo deve ser feito anualmente por todas as mulheres, 

  Durante o mês de março, a Secretaria de Saúde, conscientiza sobre a 
prevenção ao Câncer do Colo de Útero. A campanha intitulada como 
“Março Lilás”, redobra a atenção à saúde da mulher. De acordo com a 
Secretaria, esse é o terceiro tumor mais frequente na população feminina e 
é considerado a quarta causa de morte de mulheres no Brasil. Ou seja, os 
cuidados para evitar a doença devem ser realizados anualmente!

@jornalpanetus

  Em mais uma ação para ajudar o próximo, o vereador Ediraldo 
Ramos – Pinico (AVANTE) em conjunto com apoiadores 
realizarão um show beneficente para ajudar a Ana. O momento é 
de apoio e incentivo. 
“A Alessandra, mãe da Ana, há um tempo nos procurou em 
nosso gabinete para que estivéssemos ajudando sua filha. No 
início solicitei a minha equipe, para estarmos abrindo uma 
"vakinha online". Que até então, arrecadou R$ 3.200. Porém, o 
que fora arrecadado não é o valor necessário para realização 
da cirurgia. O evento da prótese do Gabriel, deu tão certo que 
repetiremos a dose. E, mais uma vez peço a ajuda de vocês”. 
Ressalta Pinico.  
Serviço:
Evento Beneficente: dia 02 de abril, a partir das 14h
Entrada: R$30,00
Local: Doze Society Bar
Vale destacar que a comissão organizadora divulgará a 
prestação de conta de todo dinheiro arrecadado, assim como 
realizado no último evento.  Caso você não consiga participar 
do evento, deixaremos o link da vakinha disponível nas redes 
sociais do vereador Ediraldo Ramos. Qualquer valor ajuda e 
muito, faça sua parte e apoie a Ana!

VEREADOR EDIRALDO PINICO APOIA 
AÇÃO BENEFICENTE EM PROL DA CIRUGIA 

DE GLAUCOMA DA ANA
Evento acontece no dia 2 de abril, no Doze Society Bar em Mariana.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Grande Promoção de Pisos e 
revestimentos na 

CONSTRUREY 
A Partir de R$19.99M2

Os 
melhores 
preços e 
prazos!
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@jornalpanetus

ser revista "porque a população fica a ver navios, pagando o 
preço. Agora mesmo estamos passando por uma onda de 
ataques terroristas”.
  O coordenador da Frente Parlamentar Municipalista citou 
ainda a necessidade de reajuste da tabela de preços do 

Sistema Único de Saúde (SUS) e dos repasses do chamado 
IGD do Bolsa Família. O IGD, ou Índice de Gestão 
Descentralizada, é um indicador que mede os resultados 
obtidos pela gestão municipal nas atividades relacionadas ao 
Bolsa Família e ao Cadastro Único.

horizonte uma perspectiva de não 
diminuição da arrecadação", 
afirmou Leocádio.
  O deputado disse que o cidadão 
brasileiro reclama com razão da 
carga tributária que paga, mas 
também "os entes federativos 
s a b e m  d a  c o m p e t ê n c i a  e 
responsabilidade de cada um e, 
principalmente, da concentração 
desta arrecadação no cofre da 
União”.

Contratação de pessoal
  Benes Leocádio também disse 
que as novas regras fiscais devem 
ser discutidas no sentido de 
melhorar a gestão na área de 
pessoal. “No meu estado, Rio 
Grande do Norte, nós deveríamos 
ter 14 mil policiais servindo à 
população na segurança e temos 
apenas 7 mil. E a alegação é 
sempre essa: não pode contratar 
mais  em função do l imi te 
prudencial." O parlamentar 
afirma que essa situação precisa 

  Nesta semana são esperados em 
B r a s í l i a  c e r c a  d e  1 0  m i l 
participantes para a 24ª Marcha 
dos Prefeitos. Um dos temas de 
destaque da marcha é justamente 
a reforma tributária que está em 
discussão na Câmara (PECs 
45/19 e 110/19, do Senado).
  O coordenador da Frente 
Parlamentar Municipalista, 
depu tado  Benes  Leocád io 
(União-RN), explica que o tema 
geral da marcha é o pacto 
federativo, que envolve as 
a t r i b u i ç õ e s  d e  c a d a  e n t e 
f e d e r a t i v o  e  a s  r e c e i t a s 
necessárias para atendê-las. A 
p r e o c u p a ç ã o  g e r a l  é  c o m 
possíveis perdas com o fim do 
I S S ,  o  p r i n c i p a l  i m p o s t o 
municipal.
“Nós precisamos saber as 
alterações propostas, o que 
poderá diminuir do que temos 
hoje e o que poderá ser acrescido 
com a proposta de unificar alguns 
impostos. A gente precisa ter no 

PACTO FEDERATIVO: PREFEITOS DISCUTEM REFORMA 
TRIBUTÁRIA NO 24º ENCONTRO EM BRASÍLIA

Deputado que coordena a Frente Parlamentar Municipalista teme a queda na arrecadação com o fim do ISS.
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, de tudo um pouquinho! Vem participar

também - (31) 9 8632-8731

Sítio Recanto FelizSítio Recanto Feliz

Disponível Semana SantaDisponível Semana Santa

/ 98738-3146/ 98738-3146

Miguel Luca completou 8 anos dia 20! Que Deus te 
abençoe e proteja seus caminhos!

Parabéns a mais nova jornalista do pedaço!
Sucesso Maria Gabriela!

Parabéns pela formatura querida Bruna! Que
seu caminho seja de muito sucesso!

Dia 31 é aniversário do nosso maravilhoso Jornalista
Cassiano Aguilar! Deus te proteja sempre! Te amamos!

Precisou de despachante? Weregan é a solução! 
Excelente prestação de serviço!

O casal 
Alex e Rayane

completa
1 ano de 

namoro dia
03 de abril!
Desejamos

muito amor
ao pombinhos!

O atleta marianense, Jonathan Souza fechou o mês 
com 4 medalhas de ouro em 3 competições, sendo que 
em uma delas foi campeão absoluto. É preciso investir 

em atletas como o Jonathan, que representa o 
município em diversas competições. Sucesso campeão!


